
!"#

!!!!!!!"#$%&'()*+,-./0

123456789:1&;8<=8>?

=8@A8BCD8EF78GH;8IJA

=8&'KLMN8&'OPQ456R1

&'(STUVW/0XYSZ0[\3]^

!

"

#$%&'()*+,-./,0123+456

789:;!"#$%&'''$(&&

!"#!"#$%&'"()*!&

$%&'()

!"#$%&'(&)*+,- ".

/#01"#23456789:+;<

!"#!"#$%&"##'()$

!"#$%&'

!"#$%&'()*+,-./0-1234

56789:;-8<-=>?@ABCDEFG0H

IJKLMNOCPQR&CSTLUPVW

2012年3月23日 星期五 统筹 李枚 编辑 韩娟 校对 姜军 版式 王小羽

文化产业周刊

迪斯尼版《花木兰》票房达2亿美元 《功夫熊猫》横扫全球6亿美元
为什么中国的故事能让老外赚得满盘钵
专访河南华豫兄弟动画集团总经理林波

我们的故事好，但讲好故事的能力还很差

2012年3月14 日下午，沿文
化路一直向北，出了市区，随着
视野逐渐宽阔，我一眼看到那
座傲然屹立着的“城堡”——这
就是华豫兄弟动画集团的大本
营，也是其精心打造、吸引了许
多少年儿童的芭迪动漫城所
在。经历了前一日 18℃的高
温，当日直降低 5℃的气温在 3
级风的助威下，冷得异常。城
堡四周静悄悄的，肃然散发着
神秘气息。

河南华豫兄弟动画集团总
经理林波对动漫产业的“乍暖还
寒”有着清醒的认识。“虽然现在
国家大力扶持国产动画，但这绝
对不是国产动画崛起的路径。
政策能保护多久？最终我们的
动画还是要走向市场接受检阅，
市场说了算，观众说了算。所
以，赚市场的钱才最踏实，也最
有生命力和竞争力。”正是因为
如此，林波把更多的精力放在了
新项目芭迪动漫城上。“这种集
创意学习、动漫娱乐、文化休闲
于一体的综合性互动体验平台，
在国内甚至是国际上都还是空
白。是一个容易有爆点的项目，
应该把它做出规模来”。

记者 苏瑜

作为动画公司，原创动画是根本。而动
画好看不好看，故事内容是关键。这也是林
波选择在郑州开创动画公司的原因之一。

“中原是个有故事的地方，从古到今，可
以取材用来创作的故事很多。”林波说，“但并
不是都适合做成动画的素材。比如老子，讲老
子的故事就一定会涉及《道德经》，但目前我们
还不能在‘有意思’和‘深刻性’之间找到平
衡。比如淮阳的泥泥狗，最初我们是很看好这
个项目的，可后来论证过程中发现很难把握。
毕竟泥泥狗来源于远古人们的生殖崇拜，在这
样的前提下，动画人物的塑造就有很大难度，
更别提每种造型的泥泥狗背后的故事了。”林
波说，即便如此，能选用的素材也是相当可观
的，问题是如何把故事讲好。

1998年迪斯尼取材于中国传奇故事制作
的动画片《花木兰》，海外票房达到 2亿美元，
2008年，一部处处是中国元素的《功夫熊猫》
在全球横扫 6亿美元。为什么？人家讲故事
的能力就是比我们强。花木兰还是那个花木
兰，但女性对理想和自我的追求却成了故事的
主题。而那只熊猫呢？好吃懒做，任性调皮，
完全算不上我们传统意义上的“好孩子”，但最
后他保护了整个村庄。

“《功夫熊猫》确实好看。”作为业内人士的
林波感慨地说，“看的时候，我都不得不佩服
人家，怎么会有那么多好的创意和想法。而
我看自己的片子，即便是还算有影响力的《少
年司马光》，有时剧集也是需要耐住性子才能
看完的。这就是差距。”

想讲好一个故事，是需要时间来
打磨的。但中国动画企业耗不起这
个时间。“几年前，我们公司花了很大

的心血做了一部动画，结果 200块钱一集，电
视台都嫌贵。他们的逻辑是这样的：市场有
那么多 20 块钱一集的，为什么要来买你 200
块钱一集的呢？这样的恶性竞争有时候真让
人哭笑不得。”

林波把中国动画产业分别与美国进行了
比较。美国的动漫通常有严格的分级，每个
等级的售价都是明确的。规范的市场操作
程序，让他们有信心花极长的甚至是几年
时间来完成一部作品。因为制度能够保障
回收的资金与投入的资金成正比。而中国
投资人的意识还停留在投入就要尽快有产
出的地步。

“我国的动漫与日本相比，有一个互逆
的现象：日本通常是先出版相关漫画图书，选
出年度最优秀的漫画作品制作成动画片，作品
一经投入市场，院线、图书、下游产品等齐齐上
阵。中国通常是先有动画片，等作品形成一定
影响力之后才回到图书上来，等制作公司缓
过劲挖掘作品的潜在价值时，盗版已经铺天
盖地了。”

动漫市场还不够规范，产业链条也不够
完整，在目前这种现状下，动漫企业如何巩固
自己进而发展？林波认为，为国外代工就是
一个不错的挣钱方式，“然后将充足的资金投
入到原创精品的制作中，再将这些精品卖到
国外去，从而形成一个良性循环。”

市场的恶性竞争让人哭笑不得

人才本土化催生动漫新生力量
华豫兄弟动画集团于2009年3月进驻郑州

动漫产业基地。林波介绍说，之所以选择郑州，
其原因有四，一是其丰富的文化资源和厚重的
历史沉淀会为动漫作品提供源源不绝的素材。
二是河南省和郑州市各级领导高度重视文化产
业，尤其是动漫产业的发展，陆续出台了不少扶
持政策，极大地助推河南本土动漫产业的发
展。三是郑州地处中原，产业辐射区域很广，非
常有利于动漫周边产业的发展。四是河南省拥
有着丰富的人力资源。

“初来郑州时，公司 80%都是外地人，经过
3年的发展，目前公司的一线制作人员，本土的
已经占到 60%。”林波介绍说。早在 2009 年 7
月，集团就设立了专业动画人才培训机构——
郑州市惠济华豫兄弟动画技术职业培训学校。
2010年初，学校高薪聘请原美国迪斯尼公司三
维动画总监、北京电影学院动画学院客座教授凯
文·盖格先生担任学校的校长，同时聘请了20余
位国内外动漫专家担任学校的客座教授。从去
年3月起，几乎每个月都有国际重量级专家到学
校授课，不但让学员们了解了西方动画产业发展
趋势，也大大提高了学员的技术水平。

“学校本身是营利的，但作为动漫人，我们
想做得更多，所以，我们策划了世界大师公益讲
堂。”迄今为止，华豫兄弟2011年世界动画大师
公益讲堂已经成功举办了两届，包括《阿凡达》
视觉特效总监凯文·史密斯、《功夫熊猫》角色造
型总监内森·鲁夫保尔在内的世界顶级一线动
画大师的莅临，为河南动漫界带来最前沿、最权
威的思想财富。国际贸易出身、投身动画的林
波真正发挥了自己的专长，时时刻刻把“国际
化”和“全球化”落实在每一个项目和活动中。

打造动漫乐园展示动画外魔力
走进芭迪动漫体验馆，就置身于动漫乐

园。芭迪秀让人体验角色扮演，芭迪控让人操
作遥控车、四驱车等车类竞技项目，芭迪购可以
满足人们对动漫主题衍生品购买的欲望，还有
DIY式动漫主题餐饮芭迪饭等。而芭迪任务大
厅，更是以娱乐的方式建立了芭迪职业冒险的深
度化体验模式。

“从去年国庆节开馆以来，接待人数已达2
万人次，门票收入达140万元。这说明这种形式
是符合市场的。芭迪动漫体验馆目前只是少儿
们的天地和乐园，相信在不久的将来，越来越多
的成人也会对其产生兴趣。因为我们都有一颗
童心。”林波笃定，芭迪动漫体验馆将开创我省、
乃至全国文化创意休闲游的先河，为河南省旅
游业注入现代文化和科技元素。


